
聚力新时代 共谱新篇章
晨风清爽，朝阳灿烂。
１５日一早 ，２０００多位全国政

协委员从各个驻地会聚北京人民
大会堂， 出席全国政协十三届一
次会议闭幕会。

“把学习贯彻习近平新时代
中国特色社会主义思想作为重中
之重， 把学习贯彻中共十九大精
神作为首要政治任务，民主团结、
求实奋进，不断增进政治认同、思
想认同、情感认同……”委员们一
边交流，一边拾级而上，意气风发
走入人民大会堂。

李彦宏、邓中翰、苏权科……
８时３５分，参加第三场“委员通道”
的委员们走到中央大厅集中采访
区， 介绍中国创新发展的最新成
果。两周来，３０多位委员亮相今年
首次设立的“委员通道 ”，展示自
信开放的中国形象。

一次次审议、一件件提案、一
场场大会发言……十多天来，委
员们在认真审议全国政协常委会
工作报告、提案工作情况报告、政
协章程修正案草案， 讨论政府工

作报告、计划报告和预算报告、宪
法修正案草案等议程中统一思
想、凝聚共识。

———彰显中国特色社会主义
民主政治的优势特点和生机活力。

习近平总书记看望参加全国
政协十三届一次会议民盟、 致公
党、无党派人士、侨联界委员时发
表重要讲话： 中国共产党领导的
多党合作和政治协商制度作为我
国一项基本政治制度， 是中国共
产党、中国人民和各民主党派、无
党派人士的伟大政治创造， 是从
中国土壤中生长出来的新型政党
制度。

人民大会堂东大厅《报春图》
前， 来自侨联界别的严彬委员兴
奋地说，“我当时就在现场， 听到
习近平总书记用三个‘新’深刻阐
述新型政党制度优越性， 深受鼓
舞。 新时代多党合作和人民政协
事业必须始终坚持中国共产党的
领导，同时体现广泛的代表性、巨
大的包容性和充分的民主性。”

———修改章程适应新形势 、

吸纳新经验、体现新成果、作出新
规范。

政协章程的修改， 坚持以习
近平新时代中国特色社会主义思
想为指导， 充分体现中共十九大
提出的新的重要思想、重要观点、
重大判断、重大举措，进一步明确
了人民政协性质定位。

汇集民智、凝聚共识，寻找最
大公约数， 画出最大同心圆。“没
有规矩不成方圆。 政协章程就是
画好最大同心圆的‘圆规’，我们
要学思践悟、知行合一。”姚增科
委员说。

９时３０分，闭幕会开始。习近
平等党和国家领导人出席。

万人大礼堂内穹顶璀璨 ，气
氛庄重热烈。按照大会四项议程，
委员们郑重按下表决器———

政协第十三届全国委员会第
一次会议关于常务委员会工作报
告的决议、 政协第十三届全国委
员会第一次会议关于中国人民政
治协商会议章程修正案的决议、
政协第十三届全国委员会第一次

会议提案审查委员会关于政协十
三届一次会议提案审查情况的报
告、 政协第十三届全国委员会第
一次会议政治决议， 在掌声中一
一通过。

新任全国政协主席汪洋发表
讲话：

“人民政协是政治组织，必须
旗帜鲜明讲政治。”

“人民政协是人民民主的重
要制度， 必须以人民为中心履职
尽责。”

“要创造协商民主的环境，让
求真务实的行为受到褒扬， 求真
务实的意见得到重视， 使求真务
实在人民政协蔚然成风。”

……
１０时３０分许， 雄壮的国歌响

起， 全国政协十三届一次会议落
下帷幕。

走出会场， 委员们的豪迈之
情溢于言表。

东大厅三角钢琴前， 北京电
影学院党委书记侯光明委员和几
位文艺界委员纷纷表示， 奋进新

时代撸起袖子加油干。“我们要真
正沉下心来练功磨剑， 用影视作
品记录伟大时代， 在实践沃土上
锻造高峰之作。”

建言建在需要时， 议政议到
点子上，监督监在关键处。

“小康路上， 一个都不能少。
如何挖掉‘穷根’，激发脱贫内生
动力？扶贫先扶志，扶贫必扶智。
我们要继续深入调研， 以精准助
学扶贫为突破口，推动志智兼扶，
为构建防止返贫的长效机制，打
赢脱贫攻坚战贡献力量。”来自九
三学社的庞达委员说。

这是砥砺奋进的足音， 这是
共襄伟业的力量。

在全面贯彻中共十九大精神
的开局之年、 十三届全国政协履
职的起步之年，委员们纷纷表示，
将更加紧密地团结在以习近平同
志为核心的中共中央周围， 为决
胜全面建成小康社会、夺取新时代
中国特色社会主义伟大胜利、实
现中华民族伟大复兴的中国梦 ，
履职尽责建言出力。 据新华社

———全国政协十三届一次会议闭幕侧记
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新能源汽车热销，电池“退役”后咋办
———代表委员追问电池回收

新能源汽车近两年驶入 “风口期”。 随着销量和保有量快速增长， 一个问题浮出
水面：新能源汽车使用的动力电池“退役”后怎么办？ 对此， 参加两会的代表委员们表
示， 要通过明确责任主体， 推动电池回收利用体系的建立， 助力生态文明建设。

“推动集成电路 、 第五代
移动通信、 飞机发动机、 新能
源汽车、 新材料等产业发展”
“将新能源汽车车辆购置税优
惠政策再延长三年” ———今年
的政府工作报告中， 数次提到
新能源汽车。

统计显示 ， 在政策支持
下， ２０１７年我国新能源汽车销
量达７７．７万辆， 连续三年位居
世界第一。 累计保有量约１８０
万辆 ， 占全球市场保有量的
５０％以上。

新能源汽车的快速发展 ，

对动力电池的研发生产， 产生
了明显的拉动作用。 除了消费
者关心的续航里程和充电问
题， 动力电池衰减过后的处理
问题也逐渐进入公众视野。

“一般而言 ， 动力电池的
使用年限为５到８年。” 全国
人大代表、 四川启阳汽车集团
董事长王麒说 ， 这意味着 ，
２０１２年前后投入市场的新能源
汽车， 从２０１８年开始逐步迎来
动力电池 “退役” 期。

全国政协委员、 华东理工
大学金山科技园管委会主任蓝

闽波说， 目前国内的动力电池
主要是锂离子电池。 本来定位
“绿色环保 ” 的新能源汽车 ，
如果动力电池回收处理不当，
会对环境造成重金属污染、 碱
污染和粉尘污染。

为加强回收， 今年２月底，
工信部等七部委联合制定 《新
能源汽车动力蓄电池回收利用
管理暂行办法》。 一些企业也
抓紧机遇， 动力电池上市公司
国轩高科近日表示， 已成立电
池综合回收的相关公司， 目前
正在建设回收利用生产线。

现状：首批车用动力电池迎来“退役”期

不管梯级利用还是再生利
用， 前提是能够监控废旧电池
的流向， 确保其流入有技术、
有资格的厂家， 如此整个行业
才能健康有序运转。

要实现这一点， 首先要做
到动力电池生产和回收信息的
可追踪、 可溯源。 暂行办法提
出， 电池企业应与汽车企业协
同， 按照国家标准对所生产动
力蓄电池进行编码， 并通过溯

源信息系统上传电池编码及新
能源汽车相关信息。

“建议在社会征信体系中，
增加新能源汽车车主的动力电
池编码信息。 在电池回收时 ，
由 回收企业上报管理 机 构 ，
定时更新个人征信信息， 以此
杜绝车主私自拆卸电池并在市
场上非法出售的行为。” 陈虹
表示。

代表委员们还表示， 考虑

到我国的动力电池回收利用刚
刚起步， 建议在新能源汽车销
售阶段， 将其中一部分购车款
或政府补贴， 转入环保专项资
金， 支持企业开展电池的梯级
利用研发和全生命周期管理。

全国人大代表、 上海市环
保局局长寿子琪说， 政府在做
好引导和监管的基础上， 还可
以引入市场化机制， 鼓励企业
建立价值交易闭环。 据新华社

与一般的电池不同，车用动
力电池体积大、成分复杂，其回
收利用需要较高的技术门槛。

“落实生产者责任延伸制
度， 汽车生产企业承担动力蓄
电池回收的主体责任。” 《新
能源汽车动力蓄电池回收利用
管理暂行办法》 明确提出。

全国人大代表、 上海汽车
集团董事长陈虹表示， 现阶段
我国的动力电池回收政策体系
不够健全。 整车厂难以对所有

已售车辆的动力电池做到从新
车出售到最终回收的全生命周
期管理。

“建议相关部门研究出台
新能源汽车的回收资质， 逐步
淘汰技术落后、 环保不达标的
企业。” 陈虹说。

利用方面， 目前行业探索
的主要方面包括梯级利用、 再
生利用等。 “按照相关标准，
动力电池的容量衰减到额定容
量的８０％以下， 就不再适用于

电动汽车。” 蓝闽波说。 不过，
就像玩具用过的干电池可以用
在遥控器一样， 从汽车上 “退
役” 的动力电池， 仍可以用于
储能、 低速电动车等领域。

梯次利用后的动力电池 ，
就可以转入再生利用环节。 即
由具备资质的企业， 按照相关
技术规范进行拆解， 从中提取
钴、镍、锰、锂等有价值的金属。
对其他不可利用残余物， 依据
环保法规进行无害化处置。

探索：梯级利用、再生利用多措并举

建议：给电池“上户口” 做到生产回收信息可溯源

(上接第1版)
汪洋说 ， 中国共产党领导

的多党合作和政治协商制度是
我国的一项基本政治制度 ， 是
中国共产党 、 中国人民和各民
主党派 、 无党派人士的伟大政
治创造 ， 是从中国土壤中生长
出来的新型政党制度 。 中国人
民政治协商会议这个庄严的名
称 ， 清楚地界定了它的性质和
作用 ， 必须准确地把握这个名
称、 这项制度赋予我们的使命。
人民政协是政治组织 ， 必须旗
帜鲜明讲政治。人民政协是人民
民主的重要制度，必须以人民为
中心履职尽责。人民政协是专门
协商机构，必须求真务实提高协
商能力水平。第十三届全国人民
代表大会第一次会议已经表决
通过中华人民共和国宪法修正
案 。宪法是国家的根本法 ，是治
国安邦的总章程，是中国共产党
和全国人民意志的集中体现。人
民政协要坚持一切活动以宪法
为根本准则，在宪法和法律范围
内履行职责 、开展工作 ，切实增
强尊崇宪法 、 学习宪法 、 遵守
宪法 、 维护宪法 、 运用宪法的
思想自觉和行动自觉。

汪洋说 ， 新时代呼唤新作
为 ， 人民政协要以共同目标寻

求最大公约数 ， 以大团结大联
合画出最大同心圆 ， 以协商民
主凝聚强大正能量 ， 以改革创
新激发工作新活力 ， 努力把不
同党派、 不同民族、 不同阶层、
不同信仰的海内外中华儿女凝
聚起来 ， 形成致力于实现祖国
统一和中华民族伟大复兴中国
梦的最广泛的爱国统一战线。

出席闭幕会的领导同志还
有：丁薛祥、马凯、王晨、刘鹤、刘
延东 、许其亮 、孙春兰 、李希 、李
强 、李建国 、李鸿忠 、李源潮 、杨
洁篪 、杨晓渡 、张又侠 、陈希 、陈
全国 、陈敏尔 、范长龙 、胡春华 、
郭声琨 、黄坤明 、蔡奇 、尤权 、王
胜俊 、陈昌智 、严隽琪 、沈跃跃 、
吉炳轩 、张平 、向巴平措 、艾力
更·依明巴海 、万鄂湘 、张宝文 、
陈竺 、常万全 、王勇 、周强 、曹建
明 、张春贤 、杜青林 、韩启德 、林
文漪 、罗富和 、李海峰 、陈元 、周
小川 、王家瑞 、齐续春 、马培华 、
刘晓峰、王钦敏等。

中共中央 、 国务院有关部
门负责人列席闭幕会 。 各国驻
华使节应邀旁听闭幕会。

大会在雄壮的国歌声中闭幕。
闭幕会后 ， 习近平等党和

国家领导人与出席会议的全体
政协委员合影留念。

新 华 社 电 全 国 政 协 委 员 、
“星光中国芯” 工程总指挥邓中翰
15日上午在 “委员通道” 接受采访
时说， 围绕新一代人工智能， 我国
研发了中国芯智能一号， 这是一款
具有深度学习能力的神经网络处理
器。 今年还将发布第二代芯片星光
智能二号， 芯片能耗更低， 运算速
度更快。

“目前我国芯片一年的进口额
多达2000多亿美元 。” 邓中翰说 ，
没有芯片的安全， 就没有信息安全
乃至国家安全。 核心技术是买不来
的， 必须依靠自主创新。 邓中翰介
绍， 信息产业的进步离不开芯片的

发展， 在移动互联网和人工智能的
背后， 是靠芯片在支撑海量数据的
计算、 处理、 传输和通讯。 目前我
国自主研发设计的芯片， 制定了公
共安全SVAC国家标准并成功推广
应用， 成为世界上第一个制定该领
域标准的国家。

邓中翰说， 尽管我国已经在芯
片的部分领域取得了突破， 但整体
上还是落后于国外。 我们不仅要在
市场的新兴领域争取与国际巨头齐
头并进、 弯道超车， 还要敢有换道
超车的思维， 在国际前沿领域的无
人地带实现自主创新， 构建新的产
业模式和生态链。

邓中翰委员：

芯片自主创新要敢于换道超车


